

por M. Rey

PATRIA CHICA

DIRECTOR
Julio B. Muñoz (España)

SUSCRIPCIÓN
Una peseta mensual.
Número suelto 20 cts.

SEDE SOCIAL
Hernán Ruiz, 5.--Córdoba

Fernandito Vázquez, creyendo que le pillan de lleno el Decreto acerca de las incompatibilidades, no quiere enviarnos las caricaturas que nos tiene ofrecidas. En tanto se convence de que no hay incompatibilidad entre dicho envío y su cualidad de periodista brillantísimo, publicamos otro maravilloso lienzo, del gran Romero de Torres.



LEED el próximo número de **PATRIA CHICA**

Hemos suprimido la venta de ejemplares. Sólo admitimos suscripciones a una peseta mensual.

IMP. "LA UNIÓN" - CÓRDOBA

HIELO LA FRIGORÍFICA CORDOBESA

Propiedad del Sr. Marqués de la Mota de Trejo

Precio para la plaza y exportación: arroba una peseta

— — Para pedidos, directamente a la fábrica — —

Fray Luis de Granada, sin n.º-Córdoba Teléfono, 642

La Mezquita FÁBRICA DE CERVEZA ALEMANA

MARQUÉS DE LA MOTA DE TREJO

CERVEZA ALEMANA ESTILO PILSEN Y MUNICH

Agente exclusivo de ventas: D. Manuel Tienda Argote

BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

SOCIEDAD ANÓNIMA

CAPITAL: 50 MILLONES DE PESETAS

Palacio de la Equitativa, calle Alcalá, edificio propio.—MADRID

AGENCIAS en Albacete, Almería, Berja, Carmona, Córdoba, Casablanca, Ceuta, Ecija, Granada, Guadix, Huelva, Jaén, Jerez de la Frontera, La Carolina, La Línea, Linares, Málaga, Manzanares, Morón, Puente Genil, Pozoblanco, Ronda, Sevilla, Tetuán, Tomelloso, Ubeda, Valdepeñas y Zaragoza.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: BANESTO.—AGENCIA DE CÓRDOBA

PATRIA CHICA

REVISTA GRÁFICA, EUTRAPÉLICA Y APABULLANTE

DIRECTOR
ADMINISTRADOR
REDACTOR-JEFE
REDACTOR 1.º 2.º 3.º
GACETILLERO
FAJILLERO

Córdoba 6 Noviembre 1923

Nueva etapa. N.º 23

Españita

Desafíos por cuenta del cosechero

Admitimos palmazos... ¡y que se nos hable de FUT-BOLI...

DIÁLOGOS SIN TRANSCENDENCIA

ENTRE DOS PERROS LOCUACES

—Se va reaccionando, Caimán.

—En qué sentido?

—En el de no generalizar demasiado al juzgar a los políticos.

—¿Tu crees que?...

—Yo creo que puede haber políticos perversos, que los hay indudablemente; pero que no todo es malo en la política.

—¿Leiste el artículo de Joaquín Adán en A B C?

—¡Y el de Manuel Bueno en Nuevo Mundo!

—Están bien ¿verdad?

—Atinadísimos.

—Joaquín Adán ha dicho que no puede haber buen gobierno sin substancia política.

—Y Manuel Bueno, que la gobernación de los pueblos modernos es de los políticos...

—¿Pues y Lerroux?

—¿Qué ha dicho don Alejandro?

—Que no basta el patriotismo para gobernar, sino que precisa, conjuntamente con ese sentimiento, el pensamiento soberano de la política.

—Estamos de acuerdo. Ahora bien, que es preciso seleccionar...

—Conformes. Luego de la hontada y leal depuración que se está haciendo, no habrá inconveniente, no debe haberlo, en que los políticos honrados, los políticos austeros, los que en todo instante ofrendaron a la Patria sus devociones y su tranquilidad, vuelvan a coger la nave del Estado para guiarla por sendas de redención y honestidad.

—Los jalones están puestos...

—No los desconocen esos políticos

que están al margen de toda podredumbre y toda vesania...

—¡Y que los hay, no lo dudes!

—¿Cómo que si los hay? En una grande, hermosa, consoladora proporción...

—¡Se generaliza mucho ahora al cerrar contra la política!

—Demasiado. Y precisamente por muchos de los que siempre fueron tentáculos de la política y de ella y a su calor medraron...

—Ya lo ha dicho el paradógico Unamuno.

—¿Has visto qué hombre más extraño?

—¡Es el cura de Güevejar!

—¿El cura de Güevejar, dices?

—Si, un curita de ese mentado pueblecillo granadino, que por llevarle la contraria a todo el mundo, se la llevaba a sí propio...

—¿De veras?

—¡Figúrate que un día cayósele a un río la sotana y se empeñó en encontrarla corriente arriba!...

—Cierto que así es Unamuno.

—Bien; pero en esta ocasión está razonable, justiciero y humano.

—¡Como que no todo es dolo y miseria en la cosa política!

—Ni todos los políticos son furias del Averno como ahora han dado en decir y en publicar la mayoría de cuantos deben su posición y su nombre a la malhadada política y a los políticos venales...

PROTESTAMOS ENÉRGICAMENTE:

De que todos los días pidan el traslado dos o tres o cuatro guardias de seguridad de los que forman ésta plantilla.

—De que no se sepan las causas de esas peticiones.

—De que no nos haya invitado don Santiago Gimena a la inauguración del Hotel Regina.

—De que la policía indague el domicilio de unos cuantos cordobeses como si no fueran *sobradamente conocidos*...

—De que esos mismos cordobeses hayan encaecido la tila.

—De que hayan quitado los marmolillos de la Torre de San Nicolás.

—De que el Sr. Roses se haya salido con la suya en eso de los marmolillos...

—De no saber el por qué de la *in-*

quina de don Ramiro contra los susodichos marmolillos.

—De que no haya parecido aún el agraciado con nuestro reloj.

—De que nos coja el invierno con ropa de verano.

—De que haya tanta noria parada.

—De que casi todo el pescado que se vende por las mañanas en la Puerta de Gallegos, huela peor que algunos municipios.

—De que continuemos en Córdoba sin cerillas.

—De que no nos haya tocado el *gordo* en el último sorteo.

—De que nos ocurriera lo propio en el anterior.

—De que nos acontezca lo mismo en el de Navidad.

—De tener que llenar dos cuartitillas con todos estos *pegos*...

DR. VIDERAS

(DEL INSTITUTO RUBIO)

ESPECIALISTA EN PARTOS.-CIRUGÍA GENERAL

REYES CATÓLICOS, N.º 18, PRINCIPAL

UN RASGO MERITÍSIMO**DEL "GUERRA" A SÁNCHEZ GUERRA**

Según la prensa, el famoso exmatador de toros «Guerrita» ha tenido un rasgo que le enaltece por modo extraordinario.

No tuviera el Guerra en su vida de hombre honrado, en su historia de ruda y generosa hidalguía, a centenares los rasgos de gentileza y hombría de bien, y ese de que habla la prensa le pondría a una altura envidiable como hombre hidalgo, bueno y patriota.

Al decir de los periódicos, «Guerrita» ha escrito una noble y generosa carta al cordobés ilustre, al patriota austero y abnegado, don José Sánchez-Guerra, ofreciéndole toda su fortuna para en el caso de que los actuales acontecimientos políticos hayan podido influir en el desenvolvimiento económico del eximio político.

¿Hay nada más hermoso que ese gentil ofrecimiento? ¡Bien conoce «Guerrita» a Sánchez-Guerra al suponerlo necesitado de auxilio económico!

Porque es el caso—y eso lo saben todos los españoles—que el gran cordobés desenvuelve su vida dentro de dignas y austeras estrecheces pecuniarias a pesar de haber sido el árbitro de la política de nuestra patria y de servir con el altísimo prestigio de su autoridad indiscutible, los más elevados puestos de la gobernación del Estado.

Sánchez-Guerra es un hombre que vive con una grandísima modestia, *con una modestia casi estudiantil*, como dijera no hace mucho en elogio del ilustre cordobés, el presidente del Directorio señor Primo de Rivera.

De ahí que «Guerrita» un patriota, un hombre digno, conocedor de la situación económica en que desarrolla su vivir austero nuestro paisano insigne, haya tenido ese rasgo meritísimo que le enaltece en grado sumo.

Pero no hay cuidado. Tenemos por seguro que el señor Sánchez-Guerra, agradeciendo como se merece la noble generosidad de «Guerrita», no hará uso de ella, que no ha de esperarse menos de quien al ofrecerle una finca de campo, una casa para su retiro momentáneo luego del rudo batallar diario de las luchas políticas, rechazó el ofrecimiento, disponiendo que la cantidad a gastar en la adquisición de dicha finca—y que fué recaudada entre los cordobeses para un homenaje al esclarecido estadista—lo fuese en obsequio de los niños pobres, de los pequeñuelos desvalidos, para quienes se crearon los tribunales de protección a la infancia.

¡Así es el hombre a quien «Guerrita», en un rasgo todo nobleza e hidalguía, ha ofrecido todo su capital por si le fuera necesario!..

COPLAS
DEL
MARTES

AL QUE LE DÈ, QUE PERDONE

I

¡Cuando querrá Dios del Cielo
y la Virgen soberana,
que lo que hoy estamos viendo
no lo veamos mañana!..

II

En el cementerio entré;
pisé un *güeso* y se quejó;
y era un cesante diciendo:
¡muchacho que aquí estoy yo!

III

Si vas a Calatayud
no preguntes por Dolores
que por ser *incompatible*
se fué con otros señores.

IV

¡Las vueltas que dá este mundo!
Hoy va hecho un pordiosero
el que hace solo diez días
presumía de consejero...

V

Al pié de un árbol sin fruto
me puse a considerar:
Los que vivan cuatro meses
qué de *cosazas* verán!..

VI

Cuando yo esté en la agonía
siéntate a mi cabecera,
dime que *viene la mia*
y puede ser que no muera.

VII

Dá tantas vueltas el mundo,
que ya no estoy donde ayer:
¡y mañana, sabe Dios...
sabe Dios dónde estaré!..

VIII

Echemos la despedida,
echémosla que nos vamos...
que nos vamos a quedar
sin pluma y cacareando...

Andóval.

RAFAEL LOPEZ ROMERO

SUCESOR DE FRANCISCO JIMÉNEZ

SPORT SEVILLANO

ESPECIALIDAD EN CARTUCHOS CARGADOS
CASA FUNDADA EN 1907
Proveedor de S. A. R. el Srmo. Infante don Antonio de Orleans

GRAN SURTIDO DE ARMAS DE FUEGO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN ARTICULOS DE CAZA

Sierpes, 17 y Azofaifo, 1—Teléfono 495—Apartado de Correos, 219—SEVILLA

PRO CULTURA

LO QUE ESTABA HACIENDO FALTA

B.—Segunda letra de nuestro alfabeto sin la cual no podríamos ni *beber* ni llamarle *burro* a cualquiera. La sustituye en muchas ocasiones la *v*, como en *verbi gratia*: ¡Viva la *Pepal*, *Dujalance* y *Billanueva del Rey*...

BEBÉ.—La *b* convertida en pareja, como los *serios*. Además, *bebé* es el producto de la *verticalidad inconsciente del profomasina trapezoidal* y *circunvalante entre ambos sexos*, como diría don Ramiro Roses.

BELLEGERO.—(Véanse el escalafón de Hacienda y el Anuario de Teléfonos.)

BUNUELO.—Una cosa que hacen con serrín y alguna harina, para combatir los *desarreglos intestinales* en época de feria.—Buñuelo es, también, el programa a realizar durante la *montura del Gran Capitán*.

BENAVENTE.—En la Sociedad de Autores, el *bueno*; y en la Fábrica del Gal, el *peor*.

BORRACHO.—Producto indígena que se da más que el *palo duz*, y que sin saber cómo, dónde, ni cuándo, se reproduce extraordinariamente los domingos por la tarde.

BACANTE.—En la antigüedad, la mujer que se consagraba a las fiestas *bacanales*. Ahora, la *bacante* nos viene en la *Gaceta* como la *muer-te al poeta*: ¡tan callando! Bien que para *dulcificar algo la cosa nos la ofrecen con v*.

BIGOTE.—Mehoncito de pelo que *cucamente* llevamos cabe el labio superior y que sirve de *pararrayos* a lo que nos sale de adentro.

También sirve el *bigote* para hacer de *Charlot* o de *guarda de consumos*.

BICICLETA.—Artefacto con dos ruedas que sólo sirve para ir a la Casa de Socorro o a la Comisaría.

BILLETE.—¿De cuánto? Es igual. Sea de la clase o cantidad que fuere, no entra en nuestro reino.

BICHO.—(Véase Carillos el Voz Pública.)

BIBLIOTECA.—La establecida en algunos sitios para dárseles de cultos; pero que sólo sirve para... tomar café en ella.

BACALAO.—A 1'40 el kilogramo, *Cabrador* pequeño, *legítimo*, *oreja negra* (¡vaya erudición!) en los buenos establecimientos de coloniales al por mayor.

BELLOTA.—El producto de la encina y el plato más exquisito de los *marranos* (dicho sea con perdón.) Hay mortales que no notan diferencia alguna entre la *bellota* y el arroz con bacalao.

BRUTO.—Ciudadano romano y uno de los asesinos de Julio César. ¿Pero será posible que la Historia se repita? Raro es el Julio que no ha tenido la *caemiga* de un *brutol*.

BUJALANCE.—Hermoso pueblo de nuestra provincia donde tenemos ¡cuarenta y seis! suscriptores. Teníamos dos más; pero se han dado de baja porque no hemos conseguido que los nombren Alcaldes. ¡Como tenemos tanta influencia en estos momentos!

BUEXAS NCHES.—Palabra divina que acabamos de pronunciar después de apurar la *be*...

GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS

NICOLÁS GUIRAO

PRECIOS FIJOS Y REDUCIDOS

Duque de Hornachuelos, 2

CÓRDOBA

UN ARTÍCULO DE MANUEL BUENO

JUZGANDO A SÁNCHEZ-GUERRA

LO QUE QUIERE AHERROJARSE

Manuel Bueno, el pensador ilustre cuya capacidad mental constituye para España un legítimo orgullo, publica un artículo en el último número de *Nuevo Mundo* juzgando la obra de los políticos. Estudia los principios conservador y socialista con la suprema competencia en que es maestro; y al tratar personalmente de nuestros políticos, dice refiriéndose al señor Sánchez-Guerra:

«En la conciencia social no caben más que dos principios: el conservador y el socialista. El estadista que los concilie y refunda habrá hecho nuestra felicidad. Aquilatadas las cosas friamente, sólo se trata de saber sobre qué bases de ponderación se puede llegar a ese acuerdo. En nuestro país, los conservadores han gobernado con más equidad y más decoro que los liberales. Sánchez Guerra—y cito su nombre por ceñirme a lo actual—es, comparado con Romanones y García Prieto, un coloso. Este hombre, tráfuga del partido liberal, tiene la conciencia clara de que sobre sus hombros reposa lo único decente que en el orden de las ideas tiene derecho a vivir: la tradición; esto es, un estado de espíritu y un conjunto de intereses que han venido creando el tiempo y la historia. Desequilibrado a ratos,

sujeto a estremecimientos pasionales que le ponen en postura desairada, como cuando abandonó últimamente el banco azul, Sánchez Guerra es, a pesar de todo, lo que más se acerca a un estadista. Es austero, esclavo de la ley escrita, fiel al principio de autoridad, y sabe estar atento a las evoluciones de la política que aconseja el progreso. No va, como Romanones y García Prieto, a remolque de los acontecimientos.

Los prevé, y cuando la necesidad lo impone, les cierra el paso con un gesto de energía.»

Así habla del insigne estadista español un enemigo político suyo; pero que sabe hacer la debida justicia al que gobernara digna y austeramente, como no se acostumbró en estos tiempos.

Así escribe del ilustre político uno de los más eximios pensadores de nuestra patria, mientras una taifa de innominados y venales, al amparo de un poder para quien siempre tuvieron desdenes y acrimonías, se exalta hipócritamente vociferando de caciquismo y de tiranía que jamás sintieron, aunque los merecieran por estultos y cobardes...

CARMEN ORTIZ

VIUDA DE NAVARRO

AGENCIA DE PRODUCTOS QUÍMICOS DE HUELVA PARA ABONOS

Marca RIOTINTO

REY HEREDIA, NÚM. 4

CÓRDOBA

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Depósitos de Cerveza LA CRUZ DEL CAMPO
y de HIJOS DE AGUSTIN BLÁZQUEZ

SOTOMAYOR, S. A.

ACEITES PUROS DE OLIVA

ACEITUNAS, CEREALES Y LEGUMBRES

CÓRDOBA

GAZAPILLOS

CAZANDO SIN HURÓN

De PATRIA CHICA del día 23 de Octubre:

«—Denos usted un pitillo, don Joaquín; y vaya una última pregunta ¿Es verdad que ustedes los arqueólogos, duermen con calzoncillos de *balleta pajiza*?»

Ese *pajiza* es con jota y *bayeta* con y griega, según tienen olvidado los chicos de las escuelas...

De *La Voz* del día 27 de Octubre:

«Jaén 27.—El jefe de Obras Públicas de esta provincia, don Fernando Perales, ha sido trasladado a la de Teruel.

Para ocupar este cargo ha sido designado don Enrique Estévez, que se haya en Alicante con el mismo destino.»

Con elle se escribe halla cuando es del verbo encontrar,

ya se trate de ingeniero, ayudante o capataz

También de *La Voz* del mismo día: «Entre otras personas han visitado hoy al alcalde interino, en su despacho oficial, el ilustre escultor don Mateo Inurria, autor del monumento al Gran Capitán, *el cual mañana regresa a Madrid...*»

Si Inurria fué con la estatua, está bien, pues. *ese han*; pero si fué solo, no; pues bastaba con un *ha*

Se aprovecha la ocasión para a Gonzálo decirle. no iremos a despedirle ni siquiera a la estación; pues tal honor no merece quien, según *La Voz*, se va estando subido ya en su base, ¡me parece!

SANCHELI.

ENTREVISTAS CIUDADANAS

LA CÓRDOBA QUE DESEARÍA...

DON ANTONIO MIRA DORADO

En el amplio patio de su casa y escogiendo cidras y calabazas para enconfitarlas, sorprendimos al simpático industrial que por una *chiripa* y sin esperarlo, ha llegado a pescar una vara de teniente de alcalde.

—¿Qué hace usted, amigo Mirita?

—Aquí estoy.

—¿Cómo?...

—Escogiendo unas calabacillas pa enconfitálas.

—Queremos hablar con usted, Antonio. ¿Le queda mucha labor?

—Poca, En cuantito escoja seis calabazas de las gordas, ya está. Dispénseme usté, señó Pañita.

El conocido confitero siguió su tarea mientras hablaba solo, como si dialogara con las calabazas y cidras, estableciendo comparaciones entre estas cucurbitáceas y personas conocidísimas de la localidad. Decía: ¡Mía ésta, que es toa la cabeza der concejá que se sienta enfrente de acá! ¿Y ésta, no es la misma cara der teniente arcadé que toa la sesión está bebiendo agua, como si no hubiá armosao en su via más que bacalao? ¡Pus anda que ésta! ¡A ve si no es er retrato vivo der asosiao que resurtó elegio en mi lugál..

—¿Le queda a usted mucho señor Antonio?

—Pasále revista a esta calabaza. ¿No vusté qué pinta de consejá l'ha dao San Rafaé bendito?

—¡Es verdál!

—Ya lo creo, como que si ésta está en er salón de sesiones er día der puntapié, se carga una vara de las más significás!

—Terminó ya, ¿verdad?

—Ya estoy ar cabo de la calle ¿qué quio osté bebé?

—No bebemos ya, amigo *Mirita*.

—¡Será por los zojol..

—De veras. No nos conviene, queremos que cuando demos un estacazo, no se achaque al vino.

—Pus yo con permiso de usté me voy a tomar una copita de a reá. ¡Si no fuá por er vino ¿qué sería de la humanidá?

—¡Ahí tiene usted! Unos cardan la la lana...

—Y otros pudren los corchones!..

—¡La vida, Antonio!

—Y yo pregunto: ¿Si usté no viene a bebé, a qué viene usté entonses?

—A que nos diga la Córdoba que desearía.

—¿Yo?

—¡Usted! ¿Por qué no?

—¿Pero no saben que yo soy *Mirita* a secas!

—¡Con usía!

—¡Pero eso es en bromal! Cuando yo oigo que me disen usía ¡me dan unas ganas de tirar una bota al que me lo dicel..

—Es el tratamiento del cargo...

—¡Del cargol! Yo no soy más que

confitero y pa vendé *piononos* y *pas-telillos*, sienta mejó *Mirita* a secas que usía remojo. ¡Otra copita, niño! ¡Tome usté argo, señó Pañital..

—Gracias. Lo que quiero es que me diga cómo desearía a Córdoba.

—Hecha una torta regá tan arta como la mesquita. ¡Eso vale un capitán!

—¿Cómo aprecia usted las reuniones del concejo?

—Cuando estoy allí y oguio a unos y a otros me paese que tos tién dos copas de más. ¡Míds'te que disen tonterías!... A mi er que más me gusta es ese consejá que se apellía Dios y que se pone mu serio, como si entendiera to aquello. ¡Tié er tío un jartón de gracia!.. ¿No s'ha fijao usté en la jeta que pone?

¡Parece un jurón asechando la pieza! Y luego pa qué? Pa quearse más en ayunas que si estuviá asilao. ¡Pos no digo na er gran capitán rubio!..

—¿Cómo preside usted la comisión de Gobernación, Antonio?

—¡Es lo más sencillo der mundol Yo creí que eso era más importante, más serio. Voy, me siento en un sillón; se sientan ar reó mio los vocales; hablan tos ca uno lo que le paese; de ves en cuando me dicen: ¿qué le paese asté *Mirita*? Y voy yo y digo: lo que astés les paesca. Se levanta arta de to y mos salimos ca uno cuando quiere. ¿No es verdá que la cosa

no tié malisia y que cuarquiera pué presidí una comisión?

—¡Es verdá, Antonio!

—¿No le digo que yo creí que era una cosa más difisi? ¡Y le tenía yo invidia a don Armando y ar de la Perla! Bah! Eso es más sencillo que vendé a dos gordas los pasteles...

—Bien, gran *Mirita*, Nos vamos.

—¿Pero sin catálo?

—Ni una gota, Antonio.

—Pos yo voy a tomá otra; qué caramba! Así como asina, esta via hay que pasála a tragos manque no haiga pa pan. ¿No es eso, señó Pañita? ¡A vé, Ramonsito: tráete la veinticuatro d'a ventisinclo!

Y cogiendo la copa, llevóse la a los labios con inusitada fruicción el popularísimo confitero y teniente de alcalde, mientras casi con los ojos en blanco y como en éxtasis exclamó: *¡Consejá y teniente d'arcarde yo!* *¡Bah!* ¡Y luego disen que somos los de las confiterías los que jaseamos los pasteles!

Julio Granadino.

EN EL NÚMERO PRÓXIMO

LA CÓRDOBA QUE DESEARÍA

Don Juan de la Cuesta

PASAJE DE "LA UNIÓN,"

CAFÉ -- RESTORANT. -- HUÉSPEDES

VIUDA DE LEOPOLDO GÓMEZ

Tarifa, 2 y 4.—Teléfono, 784

SEVILLA

POLÉMICA TERMINADA

Una carta que se publica
y dos que se escamotean

Son tantas... pero ¡tantas!...
las cartas ¡ay! que sin nacer murieron!
Al mismo tiempo, ¡cuantas
sin deber ser escritas se escribieron!...

(CAMPOAMOR)

Córdoba Libre, ufanándose de ello, publica una carta del señor Enríquez Barrios en el que éste afirma no haber hecho la gestión que nosotros supusimos, en el pleito entablado entre dicho semanario y el nuestro.

Ya decíamos nosotros en nuestro número anterior lo propio, más que por convencimiento, para no mezclar en la querrela a otras personas, y sobre todo, demostrando una alteza de miras que se estila poco; así, que no dice nada nuevo ni prueba nada, el semanario de referencia.

Ahora bien, que *Córdoba Libre*, para que el público tuviera exactos elementos de juicio al calificarlos a todos, debió publicar, también, las cartas de los señores Enríquez Barrios y Pineda de las Infantas, dando un mentís solemnísimo a la injuriosa afirmación de dicha revista, de haber sido expulsado nuestro Director del partido a que pertenece; pero en fin, esto carece de importancia y ya se esclarecerá en otro sitio *para que ría mejor el último que lo haga...*

Y por último, refiriéndonos al motivo de ese dístico que va a la cabeza de éstas dos cuartillas, aplaudimos la nobleza y diligencia de nuestro ilustre amigo el señor Enríquez Barrios, volviendo por los fueros de la que estima verdad, tanto más noble en su

actuación de ahora, cuanto que todo el escarceo periodístico que termina aquí y en el que se nos ha injuriado y calumniado duramente, debióse a la ardorosa defensa que en todo momento hicimos de su política y de sus ideales.

PARA LOS NUEVOS MUNICIPES

¿Y LAS FIANZAS DEL AGUA?

Juan Gómez Renovales, colaborador de *Mundo Gráfico*, publica un sensato artículo en el último número de esta Revista abogando porque el Estado se incaute de las fianzas de todos los inquilinos de España, que hoy están siendo usufructuadas por los caseros, y con el importe de ellas se construyan viviendas para de esta forma solucionar el gran problema de la falta de habitaciones.

Algo de esto hubimos de proponer nosotros en sendos artículos, aliá por por el año de 1915; pero refiriéndonos a la fianza que tienen depositadas en la Empresa de Aguas Potables, los abonados de Córdoba.

Gómez Renovales ha avivado nuestro ya olvidado recuerdo. Insistimos en el tema esbozado por nosotros hace ocho años. ¿Por qué no se incauta nuestro municipio de esas fianzas, que representan un buen número de miles de duros, y aplica su importe al abastecimiento de aguas de la ciudad? El Ayuntamiento podría suplir con un empréstito lo que faltara para la realización del proyecto. Otro día seremos más extensos. Hoy no lo consiente el poco espacio de que disponemos.

ES DELICIOSO E INIMITABLE EL FAMOSISIMO

ANIS MACHAQUITO

HIJOS DE RAFAEL REYES

Probadlo y estableceréis la diferencia con los demás

RUTE

¿UNA PLANCHITA?

La verdad, se va abriendo camino

Parece ser que la digna comisión militar investigadora del funcionamiento de nuestro municipio ha terminado su labor fiscal; y según nos aseguran, toda la leyenda de dilapidaciones, francachelas y tropelías económicas que pesaba sobre el Ayuntamiento, ha quedado o va a quedar en unos cuantos litros de insípida e inodora *agua de borrajas*...

¿Qué dicen a todo esto los *afortunados* firmantes de la instancia en súplica de la destitución del municipio cordobés? ¡Ah! Pues tal vez digan que la competentísima comisión fiscalizadora no entiende una pañata de cuestiones municipales.

Eso dirán ellos; pero la opinión pública imparcial; la ciudadanía ecuanime y honrada, dice, que los cabañeretes firmantes van camino de una planchita más de las que *empiedran* toda la vida política de los inadaptados...

ANUNCIAOS

una vez siquiera en nuestra Revista y advertiréis la diferencia entre el anónimo y el prestigio de una publicación que lee todo el mundo.

¡BIEN, BARITO!

UN ARTICULO MUY COMENTADO

El hermoso artículo de fondo publicado el viernes último, por el notable periodista don Eduardo Baro en *Diario Liberal*, está siendo unánime y favorablemente comentado por la opinión pública.

Ha sido un gran acierto del brillante cronista, el simbolismo de su valiente artículo poniendo los puntos sobre las íes a muchas cosas del momento y que algunos creen que ya pertenecen a la prehistoria...

Está bien eso de desenmascarar a los que siendo los creadores de un sistema, abominan ahora de ese mismo sistema capacitándose cuando menos, de inconsecuentes...

Vaya nuestro modesto aplauso al amigo y al compañero por la sinceridad de su trabajo y por la oportunidad de su publicación.

AGUAFUERTES

GENTE CONOCIDA

A la vuelta de una esquina se encontró con una vara; pero como solo el metro es el que en tiempos usaba, el hombre se hace un tarugo y no sabe manejarla...

El Banco Español de Crédito

Esta importante entidad bancaria, buscando mayor espacio para sus *hazañas* financieras, ha establecido una Agencia en la rica e industrial ciudad de Montilla. El acto de la inauguración revistió caracteres de verdadera solemnidad, faltándole solo el detalle de la asistencia de PATRIA CHICA para resultar imponente la cosa.

Y no asistimos porque no se nos invitó, sin duda por tener menos importancia que *Córdoba Automovilista*, cuyo director, nuestro querido amigo Currito Quesada, seguramente comería por él y por nosotros en el *lunch* conque fueron obsequiados los concurrentes.

Felicitemos al *Español de Crédito* por su cada día más crecientes difusión e importancia.

¡HAY QUE VER!

¡Hay que ver los abrigos que vende el comercio de Hierro!

Hay que ver los trajes que tiene

¡hay que ver que buenos!

Hay que ver qué baratos los vende

¡qué cosa más grandel!

Hay que ver esas telas de invierno que son colosales.

Hay que ver,

hay que ver,

las cosas que allí vende de hombre y de mujer.

Creo yo, creo yo,

que en casa Paco Hierro se vende lo mejor.

Si, señor, calle Ayuntamiento, N.º 2

NUEVO ACADÉMICO

Ha sido recibido en la Academia de Ciencias Médicas el distinguido doctor en Medicina don Joaquín Gómez Aguado, quien leyó un admirable trabajo científico tratando con gran competencia el tema «Problemas de la alimentación en la infancia.»

Le contestó con la lectura de otro eruditísimo trabajo técnico el reputado médico don Julián Ruiz Martín, recibiendo ambos grandes aplausos y felicitaciones de la distinguida concurrencia.

Felicitemos al Dr. Gómez Aguado por este nuevo reconocimiento de su bien cimentada fama de hombre de ciencia.

UN GRAN HOTEL

EL REGINA

Ya está funcionando este gran hotel, debido a la iniciativa y experiencia del estupendo hostelero don Santiago Jimena.

Por su soberbia instalación y suntuosidad en todos sus detalles, el *Hotel Regina* es uno de los mejores establecimientos de España.

Su comedor, amplio, magnífico y lleno de luz, está llamando poderosamente la atención de propios y extraños. Es, pues, un Hotel que honra a Córdoba por todos conceptos.

Al frente del soberbio *Gran Hotel Regina*, están los Sres. don Santiago y don Emilio Jimena, maestros insuperables en la dirección de esta clase de establecimientos.

SIEMPRE IGUAL

NI CON TASA NI SIN ELLA...

...*tienen mis males remedio...* Así canta, por no llorar o hacer otra cosa más práctica, el pacientísimo consumidor; el pobre padre de familia que disponiendo solo de un modesto jornal o sueldo, se ve y se desea para ir poco a poco enseñando a no comer a su cada día más depauperada familia.

Esto de las subsistencias va resultando un mal endémico. No tiene posible atadero, *gracias* a la codicia infame de mercachifles y negociantejos de bajo vuelo.

Toda la prensa de España trae gratas noticias del precio de los artículos de primera necesidad en el resto del país.

En Bilbao han sido encarcelados los tahoneros y no *han visto la luz* hasta que han puesto el precio del pan en armonía con su costo y una ganancia remuneradora; pero no abusiva.

En Valencia ha sucedido lo propio con los detallistas del azúcar; y este artículo se está ya vendiendo al precio de tasa.

En Granada ha bajado extraordi-

nariamente el precio de la carne, de las patatas, del aceite y del pan.

En Murcia se están vendiendo los huevos a 2'25 la docena.

En Jaén se vende el pescado a menor precio que en otras poblaciones más cercanas al mar.

En Almería, también ha bajado bastante el precio de todos los artículos de necesidad primaria.

Ahora comienza la matanza de cerdos e *ipso facto* ¡pues se ha encarecido en cincuenta céntimos el kilogramo de tocino añejo! A veinte reales, a cinco pesetas el kilogramo de tocino, cuando en Granada está a once reales!

Y así, por ese orden, todo lo que el pobre consumidor necesita para la vida.

Por eso, con amargura tan grande como su displicencia y su excepticismo, ve que tan pronto tasan los artículos de primera necesidad como los libran de esa traba, dándole igual por una cosa que otra, ya que, de todos modos, ha de ser el eterno explotado y la víctima secular de mercachifles y comerciantes de baja estofa.

Julio de Maracena.

IA LA TABERNA DE SAN MIGUEL!

DE

FRANCISCO MOLLEJA

La más acreditada—La de sitio más *estratégico*.—La que mejores vinos de Montilla y Los Moriles vende.—
¡Siempre llena de verdaderos «amateurs» «del tablón»!

PLAZA DE SAN MIGUEL Y SAN ZOILO

LOS ANÓNIMOS INFAMES

¡POR EL BUEN NOMBRE DE CÓRDOBA!

Ya lo ha visto el lector: dos notas oficiosas ha ofrecido a la consideración de las gentes el digno gobernador civil don Rafael Perez Herrera, diciendo que en lo sucesivo, no se leerán siquiera los centenares de anónimos que a diario se reciben en el gobierno...

¡A cuanta triste reflexión se presta ese hecho que hace público nuestra primera autoridad provincial!

¿Pero de veras es esgrimida esa arma infame por gentes de Córdoba, la ciudad hidalga, cortés y nobilísima por excelencia? ¿Es posible que se amparen en la rastroja impunidad del anónimo los que tengan alguna denuncia que formular o rencor personal cualquiera que satisfacer? Así es, en efecto y para desventura de Córdoba; porque no cabe duda alguna en la veracidad absoluta de esa manifestaciones, que sonrojan, hechas por el integérrimo gobernador en forma semi oficial.

Los anónimos existen, llegan como serpientes envenenadas, como picotazos ponzoñosos, al despacho de nuestra primera autoridad civil. Y son de Córdoba y de su provincia esas armas mi-

serables que esgrimen siempre los cobardes y los malnacidos...

¡Lástima de buen nombre de la ciudad bienamada! ¿Qué están haciendo de tu hidalguía y de tu hospitalidad, Córdoba la buena?

¿Pero es que se ha oscurecido el civismo? ¿Es que se perdió la nobleza?

Nosotros no queremos, no podemos creer, que esos cientos de anónimos tajantes y ruines que a diario llegan a la mesa del Gobernador civil, sean de distintos cordobeses. ¡No, no hay tanta maldad entre los hijos de esta tierra gentilísima! Acaso todas esas cartas infames, destructoras y miserables, son de una sola pluma vil y de un sólo corazón podrido y nauseabundo...

¡Por el buen nombre de Córdoba queremos crearlo así!...

Y por ese mismo buen nombre, por el alto prestigio de la ciudad, pedimos que cese la acusación anónima, la delación mísera, formulándose las denuncias cara a cara con el aval de un nombre y con la garantía de una responsabilidad. Lo demás no es civismo: es cobardía y es indignidad...

FINO CHIRRÍN
EL MEJOR VINO DE JEREZ
PEDIDLO EN TODAS PARTES

FRANCISCO MELERO IGLESIAS

PROCURADOR

BUJALANCE
(CÓRDOBA)

¡Tres pesetas (sin suscripción) un anuncio de estos!

¿HAY QUIEN DE MÁS?

El que quiera asegurarse y no quiera nunca arder y si arde cobrar bastante, en **Ca Estrella** lo ha de hacer.

Subdirector: Don Antonio Conrotte.—Plaza del Angel, 8.

Pan de confianza el del Horno del Cristo de Luis Roldán. Calle Bataneros.

Ca Funeraria Católica.—Pompas fúnebres modernísimas.—Carruajes de gran lujo.—Antonio Moreno Mesa.—Fompeyos, 7.

Acilunas, garbanzos para sembrar, cereales de todas clases.—Hijos de J. Delgado Martínez.—Almacenes y Escritorio: Pretorio.

Hijos de Fragero.—Gran fábrica de platería, filigrana.—Calle Reyes Católicos.—(Edificio ad-hoc).—Córdoba.

¡Propietarios! os ahorraréis dinero y edificaréis a conciencia, encargando vuestras obras al conocido maestro Mariano Ruiz, Zarco, 17.

Tienda.—Relojería y Joyería. Objetos de arte.—Duque de Hornachuelos, 8.

Panadería Catalana.—Esmero, higiene, economía. Casa acreditadísima; calle de S. Pablo.

Instituto de vacunación, vacuna directa de la ternera.—Juan Rufo, 8.

Disponible

Viuda de Salmoral.—Pan de lujo y de familia.—Casa de confianza. Escrupulosidad e higiene Pérez de Castro, 5.

Mercé y Armet.—Tejidos al por mayor. La Casa más importante de la región.—Calle San Fernando.

Relojería Suiza.—La más acreditada de la región. Fundada en 1866.—Plaza de Cánovas. Composturas garantizadas.

COPIAS A MÁQUINA

Se hacen rápidamente y económicas de toda clase de documentos y proyectos. Razón: Hernán Ruiz, 5 (Cercadilla).

Casa Márquez

Por qué es bonita mi novia me pregunta a mi la gente y yo les contesto a todos: porque es de esta casa cliente Calle Claudio Marcelo

Relojería Suiza de Máximo Piaget.—Casa de gran solvencia. Un reloj de esta Casa es la mejor garantía.

¡¡57 años de existencia!! Plaza de Cánovas.—Córdoba.

Disponible

Cruz Conde.—Vinos y cognac. Bodegas en Montilla y Los Moriles.—Avenida de Cervantes.

CROS.—Sociedad Anónima. Los abonos más acreditados y de más confianza para toda clase de cultivos.—Gran Capitán, 69.

Caparrós.—Artes Gráficas.—Trabajos litográficos y de imprenta, carteles y estampaciones. Torre de la Malmuerta.

Disponible

Academia Corres.—Carreras especiales del estado. Preparación para carreras militares. Grandes resultados Peritos agrícolas.—Preparación rápida. —Internos.—Osario 5 y 7.

Cas Cuatro Naciones.—Hotel de gran confianza; trato familiar. Comodidad e higiene.—Mármol de Bañuelos.

Valdepeñas legítimo directamente de las bodegas.—Hijos de Adriano Pintado.—Venta al detall: Calle de Barroso (antes Pierna).

Juguetería Gran Fábrica.—«Pepes» de gran novedad.—Viuda de Ramón Díaz Toro.—Emilio Castelar, 80.

Disponibile

Viuda de Esteban Gómez.—Todos los gordos de aquí se surten en esta casa, que vende de lo mejor y es la de más confianza. Coloniales finos.—Plaza de Sagasta.

Sastrería

José Montero Ortiz ofrece a público su nuevo establecimiento de Sastrería en la calle Eduardo Dato 14, principal, antes Madera Alta.

Disponibile

Duarte.—Sastrería acreditadísima.—Siempre última moda.—Confecciones a la medida Fernando Colón, 16.

PATRIA CHICA

<p>COPIAS A MÁQUINA Se hacen rápidamente y económicas de toda clase de documentos y proyectos: Razón: Hernán Ruiz, 5 (Cercadilla)</p>	<p>Juan Durán Veilla-Droguería de moda. Tintes fijos.-Drogas de todas clases. Alfonso XIII, números 3, 5 y 7.</p>	<p>Disponible</p>
<p>Calleres de Platería y Filigrana-Casa de gran solvencia Mariano Salinas. Gutiérrez de los Ríos.</p>	<p>ERTHOM-Materiales eléctricos de todas clases, motores de excelentes marcas.-Proyectos y Presupuestos gratis. Conde de Cárdenas</p>	<p>Trenas y Fernández.-Objetos y aparatos eléctricos.-Motores. Bombillas de las mejores marcas.-Prontitud y economía.-Alfonso XIII.</p>
<p>Disponible</p>	<p>JOYERÍA de Hijos de G. Ripoll La más acreditada.-Grandes novedades, calles de Gondomar y Concepción.</p>	<p>IMP. LA UNIÓN Alfonso XIII, 16 CÓRDOBA</p>
<p>Patria Chica.-El periódico de más circulación de la provincia. ¡Cinco ediciones una peseta al mes!</p>	<p>Disponible</p>	<p>Bar Americano.-Cervezas Refrescos. Vino «El Melonero». Conde de Cárdenas.</p>

EL RESTORANT DE MODA

“LOS LUISES,”

COCINA DE PRIMER ORDEN -- GRAN CONFORT E HIGIENE
HABITACIONES PARA FAMILIAS

Vinos y licores de todas clases -- Especialidad en las marcas
de amontillado LOS LUISES Y EL MELONERO

Servicio a la carta -- Precios económicos

Propietario: LUIS MARTINEZ NAVARRO.—Torre de San Nicolás, número 4

RODRIGUEZ HERMANOS

CASA FUNDADA EN 1843

Almacenistas, Cosecheros y Exportadores de Aceites de Oliva, Cereales, y Garbanzos

SANTA VICTORIA.—Fábricas de Sémolas y Harinas cilindradas
último sistema DAVERIO

VENTA DE HARINAS Y SALVADOS

Oficinas y almacenes: Avenida de Canalejas, 44 y 46.—CORDOBA

JOSÉ LÓPEZ DE LA MANZANARA

COSECHERO Y EXPORTADOR DE

VINOS FINOS

DE

MONTILLA Y LOS MORILES

GRANDES BODEGAS DE VINOS

COÑAC Y LICORES

Fábrica de Anisados y Azúcares Estuchados

Calle San Felipe, 5 y 7.-CORDOBA

PEDRO LÓPEZ E HIJOS

BANQUEROS

REPRESENTANTES DE LA COMPAÑÍA

ARRENDATARIA DE TABACOS

== C Ó R D O B A ==

**AQUI, EN ESTA PAGINA SE SINTETIZA LO MAS SELECTO Y
RECOMENDABLE DEL COMERCIO CORDOBÉS**

Anuncio fijo en esta plana especial y suscripción a "Patria Chica,, tres pesetas al mes

<p>CENTRO DE NEGOCIOS LACALLE Y COLINET Casa de gran solvencia Calle Marqués del Boil</p>	<p>HIJOS DE MIGUEL GÓMEZ El restaurant más acreditado de Córdoba Calle Marqués de Boil</p>	<p>MOSAICOS FINOS En la plaza del Escudo, 4 están expuestos los mejores y más andaluces</p>
<p>FAUSTINO RUBIO Vinos finos de Montilla y Los Moriles Juan Rufo, sin número y Conde Arenales, número 2</p>	<p>GRAN CINE Espectáculo moral y culto — Atracciones — Salón en la Victoria</p>	<p>PETIT BAZAR Géneros a precios increíbles Calzados y ropas hechas Calle de la Concepción</p>
<p>CASA SALADO Ultramarinos finos -Licores y conservas de todas clases Calle Plata</p>	<p>COPIAS A MÁQUINA Se hacen rápidamente y eco- nómicas de toda clase de do- cumentos y proyectos: Razón: Hernán Ruiz, 5 (Cercadilla).</p>	<p style="text-align: center;">Disponible</p>
<p>LA ESPAÑA Tejidos de todas clases-Espe- cialidad en telas blancas Claudio Marcelo</p>	<p>FARMACIA MARÍN Específicos de todas clases Aparatos ortopédicos Gondomar</p>	<p>UNA INSTITUCIÓN cordobesa, es el vino de RA- FAEL GONZÁLEZ.—José Zo- rrilla, 11.</p>
<p>HOTEL SIMON Gran Capitán</p>	<p>H. MADRID El más simpático de Córdoba B. Laportilla, 4</p>	<p>HOTEL ESPAÑA Y FRANCIA El mejor situado de Córdoba Gran Capitán, 6, 8 y 10</p>
<p>ACADEMIA MILITAR La de más fama de Córdoba Montemayor, 10</p>	<p>LA PALMA Aparatos Kodak, camas y re- lojes a plazos y al contado Alfonso XIII</p>	<p>LOS MEJORES capachos para molinos acei- teros. Los más acreditados Dirección: Montemayor, 1</p>
<p>ANDRES RODRIGEZ Comestibles y carnes frescas Puerta de Gallegos</p>	<p>CARBONES MINERALES Felipe Carracedo Amor Avenida de Canalejas, 6</p>	<p>NIETO Las mejores pescaderías Plata y Mármol de Beñuelos</p>
<p>POZO Vinos y Aguardientes Reloj, 1</p>	<p>LUIS CRUZ La mejor sombrerería Calle Conde de Cárdenas</p>	<p>TEJIDOS Y NOVEDADES José Carrillo Pérez Claudio Marcelo, 7</p>
<p>HUO Y SUCESOR DE A. COLINET Grandes talleres de hojalatería Los mejores de la Región Avenida de los Cuarteles Nuevos</p>	<p>LA UNICA Vinos de Montilla.-Bebidas de todas clases Esquina a Madera Alta</p>	<p style="text-align: center;">Disponible</p>
<p>CAMISERIA FABRA Siempre novedades Calle Gondomar</p>	<p>REMINGTON La mejor máquina para escribir. Casa en Córdoba, Concepción 16.</p>	<p>AURORA Seguros contra incendios Ambrosio de Morales, 16</p>
<p>LA PRIMERA Estupendo establecimiento de bebidas.-El más acreditado (Frente a la estación de Cercadilla)</p>	<p>MIRITA ¿Quién no conoce esta estu- penda confitería? Calle de la Concepción</p>	<p>BRAULIO REVUELTO Coloniales y ultramarinos Joaquín Costa, 10 (frente a' Ayuntamiento)</p>
<p>VERG. R Dentista afamadísimo Alfonso XIII (Por bajo del Círculo de la Amistad)</p>	<p>FERNÁNDEZ Y COMPAÑIA Grandes Cafés La Perla, Suizo y Gran Capitán. Higiene. Ar- tículos selectos. Baratura en los precios.</p>	<p>PEDRO MARTINEZ HIDALGO Mercería, quincalla y noveda- des de todas clases Puerta Gallegos</p>
<p>FERRERERIA GUTIERREZ La mejor surtida Claudio Marcelo, 18</p>	<p>PACO HIERRO Casa de tejidos muy acre- ditada.-Joaquín Costa, 2</p>	<p>DRUGUERIA YUSTE Plaza de las Casas y calle Tornillo Drogas de todas clases Economía en los precios</p>
<p>GRAN HOTEL BECINA El más elegante, confortable y de moda.—Avenida de Ca- nales (frente a la Estación Central).</p>	<p>GARRIDO Y RODRIGUEZ El mejor bazar de novedades Calle de la Plata</p>	<p>JUQUIN GUERRITO Alquiler y venta de películas y aparatos cinematográficos Braulio Laportilla, 6</p>